

Sus familiares acudieron en masa al Instituto Médico Legal

# Identificados restos de ocho personas ejecutadas en Paine

Funerales se realizarían el 12 de enero.

REINALDO BERRIOS / Santiago

Los restos óseos de ocho de las catorce personas ejecutadas en la localidad de Paine, con posterioridad al golpe militar de 1973, fueron identificados plenamente por sus familiares tras una diligencia ordenada por el ministro en visita, Germán Hermosilla, que se realizó ayer en dependencias del Instituto Médico Legal.

Las osamentas correspondientes a otras seis personas, que también fueron encontradas en el sector de la "cuesta de Chada" serán objeto de nuevas pericias el jueves. En la oportunidad, sus familiares esperan reconocerlas plenamente, poniendo término a un largo peregrinar que se inició en octubre de 1973.

Ayer en la mañana una cincuenta de personas del sector de Paine concurren hasta el Servicio Médico Legal, citada por el ministro en visita con el objeto de realizar el reconocimiento definitivo de sus familiares. El grupo, acompañado por los abogados Nelson Caucoto y Rose Marie Bornand, llegó al recinto a las nueve de la mañana y tras la diligencia el pro-

prio magistrado señaló que ocho de las catorce personas ejecutadas fueron reconocidas.

## LISTA DEFINITIVA

El listado definitivo es el siguiente: José Angel Cabezas Bueno, Héctor Castro Sáez, Víctor Zamorano González, Francisco Javier Calderón Nilo, Hernán Pinto Caroca, Juan Muñoz Vargas, José González Espinoza y Héctor Pinto Caroca. Todos ellos fueron sacados de sus domicilios entre el 3 y el 16 de octubre de 1973 por una patrulla militar y, después de ser ejecutados, fueron inhumados en la cuesta de Chada, ubicada a dos kilómetros de Paine.

El grupo lo conformaban catorce campesinos, cuyos restos fueron enterrados en ese lugar y posteriormente exhumados en forma ilegal, siendo trasladados hasta el Instituto Médico Legal el 8 de marzo de 1974. A pesar de las gestiones realizadas por sus familiares jamás pudieron obtener una respuesta sobre su paradero. En octubre pasado la investigación tomó un nuevo rumbo, cuando se hizo cargo del caso el ministro en visita Germán Hermosilla.

Un equipo multidiscipli-



Los familiares de los ejecutados de Paine, junto al ministro en visita Germán Hermosilla y la abogada Rose Marie Bornand, escuchan el informe de los peritos del Servicio Médico Legal.

nario conformado por los médicos tanatólogos América González, Elvira Miranda, Patricia Hernández y Patricio Carrasco, realizó los peritajes tendientes a la identificación de los restos en virtud de los antecedentes recogidos por el ministro en visita. Ayer en la mañana, según indicó la presidenta de la Agrupación de Familiares de Ejecutados y Desaparecidos de

Paine, Holanda Vidal, "se tenía la identidad de nueve de los catorce ejecutados, gracias al trabajo del equipo médico".

Sin embargo, después que los familiares bajaron hasta el congelador, en el cual permanecieron durante 17 años los restos de sus seres queridos, sólo ocho de ellos fueron identificados plenamente. Los restos de los otros seis podrían ser

identificados el próximo jueves y corresponderían a: Aliro del Carmen Valdivia Valdivia, Juan González Pérez, José Hugo Vidal Arenas, Bernabé López, Diego Galaz Salas y Aurelio Hidalgo.

## FUNERALES

Una vez que concluya la tarea de identificación de estas seis personas se realizarán los funerales en el ce-

menterio La Rana de Paine, probablemente el 12 de enero. Holanda Vidal calificó como "histórico el momento que nos ha tocado vivir, puesto que nuestro largo y doloroso peregrinar llegó a su término, al menos para algunos de nosotros".

Cabe señalar que el ministro en visita, Germán Hermosilla, investiga setenta casos de detenidos y ejecutados en el sector de Paine, todos ellos campesinos.

Holanda Vidal señaló que "casi todos los campesinos asesinados en Paine eran analfabetos y no tenían idea de política. Nosotros pensamos que el dueño del fundo. El Escorial, Patricio Gana Edwards, actuó en represalia por los problemas que tuvo durante la reforma agraria, en el tiempo de Frei".

Este hacendado, agrega la dirigente, habría entregado un listado de "campesinos subversivos" a los militares. Lo cierto es que los 14 integrantes de aquella lista fueron ejecutados y enterrados en la "cuesta de Chada". Los roedores y otros animales depredadores que llegaron a ese lugar, alertaron a sus familiares, algunos de los cuales alcanzaron a cavar con sus propias manos en la tierra y descubrieron horriporados el cementerio clandestino.

Posteriormente, cuando dieron aviso a las autoridades competentes en Santiago, una orden del juez del Crimen de Buin motivó el traslado de los restos al Servicio Médico Legal. Pero después, todas las autoridades negaron estos hechos y nadie se atrevió a confesar que los restos de los 14 ejecutados del fundo El Escorial, estaban en sacos paperos, en una fría sala de la morgue capitalina.

Hugo Adonis